

ORIGINAL an: ~~110~~

Kopie an: 115 113 DF MS

1.B. 73, Cha. 1. (6) Camb.

T é l é g r a m m e No 14

p.B. 15. 11. Camb. 1.

Peking 6.5.1970 12h35

*Her Boss Michel
arr. 6.5. voyager en
Urss*

Politique

B e r n eFLASH

Pour Chef affaires politiques.

La Chine, qui a reconnu hier le gouvernement Sihanouk en exil, a notifié à Ambassade Cambodge la non-reconnaissance du nouveau régime de Phnom Penh dès origine et simultanément la rupture des relations diplomatiques. Le MAE ajouta que la Chine allait désigner une puissance protectrice au Cambodge. Cette attitude est surprenante, car, selon le droit international, ni rupture proprement dite, ni représentation par une tierce puissance à l'égard du gouvernement non-reconnu en cas deux régimes rivaux. La décision chinoise s'explique par le souci de sauvegarder les intérêts considérables au Cambodge et la colonie chinoise importante.

Ambassade Cambodge, désirant user la réciprocité, demande si la Suisse est disposée assumer la protection. L'interruption des communications avec Phnom Penh et le bref délai départ ensemble de la mission fixé pour jeudi matin n'ont pas permis jusqu'ici une démarche par voie normale Phnom Penh-Berne. Vous prie informer d'urgence ambassade Cambodge à Paris formule chinoise et proposition choix Suisse par ambassade Pékin, prier ambassade Paris de provoquer une décision de son gouvernement et présenter une demande formelle.

Vu le décalage d'heures, vous prie télégraphier flash avant neuf heures suisses autorisation:

1° de prendre aujourd'hui titre provisoire et éventuel informations et mesures conservatoires pour remplir utilement le mandat plus tard concernant la vente ou l'expédition du mobilier des membres de la mission.

./.

E. 1732

6.5.1970 11h40

Dodis



- 2° Informer MAE possibilité d'un mandat postérieur et expliquer les intentions de nos mesures provisoires.
- 3° Vu possibilité difficultés en dernière minute, faire éventuellement accompagner demain les membres de l'ambassade du Cambodge par un représentant d'Ambasuisse jusque Shanghai où doivent prendre à destination de Phnom Penh un avion spécial ayant ramené le personnel chinois.
- 4° Avancer éventuellement les frais de voyage de la mission.

Concrètement, le mandat se limiterait à la protection des personnes au départ et la liquidation du mobilier. Aucun intérêt cambodgien en Chine. Aucune colonie, car les trois seuls étudiants cambodgiens à Pékin ont rallié hier Sihanouk sous forte pression chinoise. Intérêt purement politique du côté cambodgien, car la formule proposée du côté chinois amène pratiquement une sorte de double reconnaissance. Nous n'aurons pas à protéger le bâtiment de l'ambassade qui sera immédiatement remis au gouvernement Sihanouk ni les archives qui seront détruites.

J'attire votre attention sur le caractère peu orthodoxe de ce mandat pour représentation d'un gouvernement non-reconnu et les possibilités d'action de la puissance protectrice, de ce fait beaucoup plus limitées que dans un cas classique.

Ambasuisse